

La Mecque, 1979 : retour sur une terrible prise d'otages

Un documentaire décortique l'événement au moyen d'archives et de nombreux témoignages

ARTE
MARDI 21 - 22H45
DOCUMENTAIRE

Postés dans les minarets de la Grande Mosquée de La Mecque, des tireurs embusqués font régner la terreur. À l'aube du 20 novembre 1979, plusieurs centaines de combattants lourdement armés prennent possession du lieu le plus sacré de l'islam, transformant le gigantesque sanctuaire en piège pour des milliers de pèlerins. Les assaillants sont menés par le Saoudien Juhayman Al-Otaibi, prédicateur issu d'une tribu de Bédouins marginalisée, qui a exposé dans un ouvrage les principes de la création d'un véritable Etat islamique en Arabie saoudite. On apprendra plus tard qu'ils exigent l'abdication de la famille royale, l'expulsion de tous les étrangers impies et le retour du pays à un islam pur.

Le siège de la Grande Mosquée durera quinze jours. Et les archives filmées rassemblées dans ce documentaire inédit confirment la violence des combats. Le nombre des victimes reste, encore aujourd'hui, inconnu. Les autorités saoudiennes, désireuses de ne pas faire de bruit autour de l'événement, parlaient de 300 morts. Tous les autres observateurs estiment à quelques milliers de victimes le bilan final de cette tragédie.



Des soldats saoudiens dans les sous-sols de la mosquée, en novembre 1979. K2-OUTREMERFILM

Entre 4 000 et 5 000, plus précisément : rebelles, pèlerins et aussi beaucoup de soldats saoudiens.

L'appui du GIGN français

Le siège de La Mecque mit en péril l'équilibre géopolitique mondial. Les diplomates américains en poste en Arabie saoudite eurent du mal à expliquer à la Maison Blanche que les assaillants n'avaient pas de liens avec les

Iranien - 1979 est aussi l'année de la révolution iranienne. À Téhéran, Khomeiny accusera les Etats-Unis et Israël d'avoir orchestré « une attaque odieuse contre le lieu le plus saint de l'islam ». Dans le monde musulman, cet événement provoquera des flambées de violence visant notamment des ambassades américaines, comme au Pakistan, où deux citoyens américains trouvèrent la mort.

Ce qui fut de fait la plus grande prise d'otages du XX^e siècle est donc méticuleusement décortiqué, avec des images d'archives inédites, par Dirk van den Berg, qui a réussi à faire parler face caméra des témoins de premier plan : le fils du général saoudien ayant dirigé l'assaut, l'ex-attaché militaire américain à Djedda, mais aussi d'anciens compagnons de lutte de Juhayman,

ainsi que des chercheurs et journalistes réputés.

Sans oublier Christian Prouteau et Paul Barril, célèbres figures du GIGN français. Car, si les forces saoudiennes ont réussi à reprendre la Grande Mosquée, la France n'y est pas étrangère. Se tournant d'abord vers l'allié américain, les Saoudiens trouveront finalement de l'aide concrète chez les Français. Très inquiet de la situation, le président Giscard d'Estaing dira à Prouteau : « Il faut que vous y alliez ! Si La Mecque tombe, vous imaginez ce que cela représente pour l'Occident. » La mission devra rester secrète. Prouteau, Barril et un troisième agent du GIGN s'envolent pour le royaume des Saoud et la France livre 300 kg de gaz lacrymogène aux forces armées locales. Le plan est de gazer les sous-sols où se sont réfugiés des dizaines de rebelles.

Le récit de l'assaut est détaillé et terrible. Mission accomplie pour le GIGN. Les rebelles tombés aux mains de l'armée saoudienne, dont Juhayman, seront décapités en janvier 1980. Et le régime des Saoud, instrumentalisant le siège de La Mecque, en profitera pour imposer une sévère répression politique et morale. ■

ALAIN CONSTANT

Le siège de La Mecque, de Dirk van den Berg (France, 2015, 55 min).

VOTRE
SOIRÉE
TÉLÉ

MARDI 21 AOÛT

TF1

21.00 Camping Paradis

Série. Avec Laurent Durieux (Fr., 2015, 125 min).

23.05 New York, unité spéciale

Série. Avec T. R. Knight (EU, 2011, 513, ep. 4 et 3/23 ; 511, ep. 1 et 4/24).

France 2

20.55 Le Meilleur des Années bonheur

Divertissement présenté par Patrick Sébastien.

23.30 Les Enfants de la télé

Divertissement présenté par Laurent Ruquier.

France 3

20.55 Rien ne vaut la douceur du foyer

Téléfilm de Laurent Jaoui. Avec Annelise Hesme, Gregori Derangère (Fr., 2017, 95 min).

22.30 Où es-tu maintenant ?

Téléfilm d'Amaud Sélignac. Avec Louise Monot (Fr., 2014, 100 min).

Canal+

21.00 The Square

Film de Ruben Östlund. Avec Claes Bang (Sué./Fr., 2017, 145 min).

23.25 Tchi tcha

Magazine présenté par Laune Cholewa

France 5

20.50 Sale temps pour la planète

Pays basque : péril en la demeure Antilles : la vie après Irma